
SERVICIO DE PARQUES, JARDINES
E INFRAESTRUCTURAS VERDES

MESA DE DIÁLOGO DEL BOSQUE DE LOS ZARAGOZANOS

En la ciudad de Zaragoza, siendo las 12:35h, del día 05 de mayo de 2022, el vivero del
Hortal de Rosales del Canal, se reúnen presencialmente, los asistentes que a continuación se
relacionan, previa convocatoria efectuada de forma legal por Ecodes, para la celebración de una
reunión informativa sobre el proyecto paisajístico de los Campos del Canal, en el marco de la
Mesa de Diálogo del Bosque de los Zaragozanos, en adelante MDBZ. 

1. PARTICIPANTES

Presidente de la Mesa: 

• D. Francisco Bergua Vizcarra, Jefe del Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras
Verdes del Ayuntamiento de Zaragoza ( en adelante A.Z)

Asistentes:

1. Dª. Montserrat Hernández (A.Z.)
2. D. Víctor Viñuales (Ecodes)
3. D. Pablo Barrenechea (Ecodes)
4. Dª. Rebeca Martínez (Ecodes)
5. D. José Ramón Gómez (Herba Nova)
6. Dª Cristina Losa (Herba Nova)
7. D. Alfonso González (Colegio Oficial de Ingenieros de Montes de Aragón) 
8. D. Constancio Navarro (Unidad Vecinal de Cesaraugusta)
9. D. Luis Estrada (Federeción Aragonesa de Montañismo)
10. Dª. Olga Conde (Grupo Ecologista ANSAR)
11. D. José Ángel Moncayola (Grupo Ecologista ECOLOGISTAS EN ACCIÓN)
12. Dª. Rosa Burgos (A.V. Los Sauces y miembro de Ecologistas del Distrito Sur)
13. Dª. María Pilar Bescós (Hortal del Canal)
14. D. Pedro Ballarín (Hortal del Canal)
15. D. Daniel Forniés (Cepyme )
16. D. Luis Tirado (Ecologistas SEO/BirdLife)

Secretaria: 

• Dª Mirian Bartolomé Pascual (A.Z)

2. ORDEN DEL DÍA: EXPOSICIÓN DEL PROYECTO CAMPOS DE CANAL

1. Memoria de la propuesta 

2. Dimensiones de los caminos y viales (detalle)

3. Arboles, arbustos y patrones de plantación

4. Otras zonas de interés del proyecto.

5. Aportaciones.



3. EXPLICACIÓN DEL PROYECTO DE LOS CAMPOS DEL CANAL

Toma la palabra Montserrat Hernández (A.Z.)

• Comunica a los miembros Mesa que se trata de una sesión informativa, donde se va a
presentar  el  proyecto  realizado  por  la  empresa  “Herba  Nova”  y  se  procede  a  la
presentación de los ponentes J. Ramón Gómez y Cristina Losa.

• Se  indica  que  se  va  a  proceder  a  explicar  el  proyecto  y  que  se  abrirá  un  plazo  de
aportaciones,  aclarando  que  no  hay  plazo  establecido  y  que  se  podrán  hacer  las
aportaciones que se consideren oportunas sin fecha límite.

Cede la palabra a María Pilar Bescós (Hortal del Canal)

• Agradece el la propuesta por la mejora del entorno que va a suponer para el Hortal del
Canal  y  agradece  igualmente  la  presencia  de  los  miembros  de  la  Mesa  a  la  sesión
informativa del proyecto del Bosque de los Zaragozanos que se celebra hoy en el Hortal.

• Hace  una  breve  referencia  al  proyecto  del  Hortal  del  Canal,  como  una  concesión
administrativa del  A.Z.  a ASOCIACION12 (Asociación para la  creación de entornos de
aprendizaje) explicando brevemente el funcionamiento del Hortal, formado por 380 huertos
ecológicos alquilados a particulares, y con un marcado carácter educativo.

Toma la palabra Pedro Ballarín (Hortal de Canal)

• Agradece la labor de María Pilar Bescós en el Hortal

Toma la palabra Rosa Burgos (A.V. Los Sauces)

• Hace referencia al proyecto presentado al Ayuntamiento de Zaragoza “Cultivando al Sur”,
para el aprovechamiento de solares para huertos urbanos. 

• María Pilar Bescós (Hortal del Canal) aclara los términos del proyecto presentado.

Toman la palabra J. Ramón Gómez y Cristina Losa (Herba Nova) 

3. 1. MEMORIA DE LA PROPUESTA.

• La idea básica del proyecto, consiste en una fusión entre un paisaje natural y un paisaje
tradicional, respetando los ciclos naturales, la estacionalidad, el respeto de la flora local,
respondiendo de este modo a la petición formulada por el A.Z. 

• El proyecto trata de poniendo el valor la vegetación autóctona, junto con la recuperación de
los paisajes naturales, creando un jardín de paisajes, presentando geoseries con finalidad
didáctica  y  con carácter  dinámico,  plasmando todas la  fases vegetales  hasta  llegar  al
bosque, que seria la fase final.

3. 2. DIMENSIONES DE LOS CAMINOS Y VIALES

• Se explica la jerarquía de caminos, uno principal de 5 metros de ancho y otros secundarios
de 3 metros que conectan todo el parque, con líneas curvas, más amables, más orgánicas,
estudiando los flujos ya creados, y acercándose lo más posible a una formación natural,
con plazas para estar, zonas de esparcimiento. Se hacen una serie de aclaraciones sobre
el plano.

• Se crea un  aparcamiento bastante compacto e integrado en el  proyecto.  Se explica la
funcionalidad del  aparcamiento,  con 100 plazas,  que prácticamente  esta  integrado por
medio de la vegetación, con árboles de sombra y estrato arbustivo.



Toma la palabra Olga Conde (ANSAR) 

• Solicita  una  aclaración  sobre  las  obras  que  se  están  desarrollando  ahora  sobre  los
terrenos. Señala que hasta ahora no había un proyecto, pero que desde hace días, se
están realizando movimientos de tierra.

• Responde Montserrat Hernández (A.Z.) indica que el proyecto de la composición vegetal
no esta aprobado todavía, pero que las máquinas que se ven trabajando en los terrenos
están realizando la instalación de riego, que es independiente al proyecto vegetal ya que
independientemente de lo que se plante, tiene que llevar un sistema de riego, con una
mínima infraestructura.

Toma la palabra Rosa Burgos (A.V. Los Sauces ) 

• Plantea la posibilidad de incluir mayor transporte público para que se fomente un mayor
uso de medios de transporte ecológicos

• Responde  J.  Ramón  Gómez  (Herba  Nova)  indicando  que  dentro  del  proyecto  era
necesario  una  zona  de  aparcamiento  para  dar  cabida  a  todos  los  segmentos  de  la
sociedad, tanto del entorno, como de fuera de la ciudad, tanto con transporte público como
privado.

Toma la palabra María Pilar Bescós (Hortal del Canal) 
• Pregunta si se ha hecho un estudio de la vegetación previa de la zona. 
• Responde J. Ramón Gómez (Herba Nova) indicando que se ha estudiado la vegetación

previa y la flora espontánea, porque es imprescindible para recuperar los bosques y la
aparición de insectos, como parte fundamental del proyecto.

Toman la palabra diferentes representantes de los grupos ecologistas

• Toma la palabra José Ángel Moncayola  ,  manifestando su perplejidad porque se ha
arrasado la vegetación original de la zona.

• Toma la palabra Rosa Burgos Igualmente manifiesta su disconformidad por realizar un
proyecto quitando la vegetación para ponerla después, indicando que se ha arrasado con
la biodiversidad, y cree que es una actuación muy dura.

• Toma la palabra Luis Estrada pregunta si se ha constatado lo que había antes 
• Toma la palabra Olga Conde  indicando que el planteamiento es contradictorio, arrasar

para volver a regenerar lo que ya había, en vez de conservar para mejorar.
• Responde J. Ramón (Herba Nova) indicando los trabajos de estudio realizados y el punto

final del proyecto que es la recuperación de lo debería haber en estos terrenos y que
favorezca la biodiversidad y el paisajismo.

• Responde Cristina Losa (Herba Nova) indica que expresamente se ha pedido desde el
A.Z. no les ha pedido un parque, sino que queríamos un proyecto diferente, segun los
parámetros expuestos, y que se ha llevado a cabo un estudio muy minucioso sobre las
plantas que se han elegido para el proyecto.

• Toma la palabra José Antonio Moncayola (Grupo Ecologista)  pone de manifiesto el
desencuentro entre le grupo ecologista y el Ayuntamiento de Zaragoza.

Toma la palabra María Pilar Bescós (Hortal del Canal) 

• Propone  incluir  en  el  proyecto  una  plaza  de  parking  para  autobuses,  para  visitas  de
colegios, para que se puedan seguir haciendo las visitas escolares.

• Responde J. Ramón Gómez (Herba Nova):  la propuesta la parece muy apropiada y se
estudiara, por tratarse de una zona de gran interés didácticos.



Toma la palabra Rosa Burgos ( A.V. Los Sauces)

• Discrepa con determinados aspectos del diseño, en concreto del parking, solicitando que
se sustituya por una zona de estacionamiento de 5 o 10 minutos.

• Se crea un pequeño debate sobre las zonas de aparcamiento de la ciudad y se concluye
por varios miembros de la mesa, que se trata de un debate sobre la movilidad urbana y
que no es el foco de atención de esta reunión de la MDBZ.

Interviene Francisco Bergua (A.Z.) 
• Agradece la dedicación de J. Ramón Gómez y Cristina Losa en el proyecto y la presencia

hoy en la reunión, y aclara que si que conocían el desencuentro entre las partes.
• Vuelve a centrar el tema en el proyecto del Bosque de los Zaragozanos, indicando que

había un proyecto original en esta zona pero que no convencía, por no tener la carga de
naturalización que el Servicio Técnico de dicho servicio se entendía que se necesitaba. 

• Recuerda a los miembros de la MDBZ que el objetivo de la reunión es explicar el proyecto
y se harán aportaciones, las cuestiones planteadas son muy interesantes, pero el foco
principal es escuchar el proyecto y realizar aportaciones, no debatir otros aspectos de la
ciudad.

Toman la palabra J. Ramón Gómez y Cristina Losa (Herba Nova)

• Insiste en la importancia del aparcamiento porque le proyecto esta en el extrarradio.

3. 3. ARBOLADO, ARBUSTOS Y PATRONES DE PLANTACIÓN 
 

• Se detallan la especies arbóreas que se van a plantar en el proyecto, indicando las zonas
en el plano: almendros, campos de vides, olivos, higueras y manzanos principalmente en
la zona de parque, según la memoria presentada.

• En relación al  patrón de plantación se ha optado por cuarterones,  para que se pueda
entender bien por los usuarios que cada cuarterón es un tipo de cultivo, dando lugar a
zonas asimétricas, para que sea mas natural a los lados de un eje principal. 

• Se parte de una siembra y plantación arbustivas180.000 arbustos y gramíneas, indicando
que muchas de esas vegetaciones son locales, con presencia de esparto y encinas, junto
con planta propia de la dehesa con pinos, en representación del coscojar. 

• Se señala que no se ha plantado el 100% del espacio, para favorecer la evolución de la
propia vegetación, a partir de las herbáceas, y que evolución y se perturben para, según
nos interese desde un punto  de vista  didáctico,  y  según la  gestión  del  propio  parque
recalcando la importancia de la labor de mantenimiento de las zonas verdes.

• Se compatibiliza la plantación con el  uso de la gente,  con pequeños caminos y zonas
estanciales para que los usuarios puedan disfrutar de parque.

• Se establece un corredor a los lados del eje central se crean unas bandas de hierbas para
favoreces la presencia de insectos y polinizadores.

• El Mallacán que se trata de un entorno preservada,  y por lo tanto se queda sin actuación.
• Se  establece  una  masa  de  separación  de  pino  carrasco  y  especies  arbustivas  para

proteger el andador, las especies aparecen detalladas en la memoria, aislando el parque
del gran vial que lo delimita.

• Se explica como se establece el porcentaje de plantas herbáceas, arbustivas y arbóreas,
estudiando el reparto de masas en el paisaje natural de la zona. La muestra se tomó de
una zona próxima del Monasterio de Piedra, de modo que se ha tomado un modelo natural
que se pretende reproducir en el parque. Se insiste en la capacidad de regeneración de las
herbáceas y el trabajo en estratos.

- Primera capa: arbustivas de pequeño tamaño y gramíneas 
- Segunda capa tipo retama de arbustos mas grandes
- Tercera capa: especies arbórea con especies que acompañan al pinar.

• El concepto es favorecer el establecimiento de fauna, con fuerte presencia de arbusto, a
través de especies potenciales rusticas. 



• Se abre un pequeño debate sobre diversos temas, el Parque estepario del Libro de la
Selva, la presencia de esparto en la zona, de ontina, y sobre el paso de las aves por el
corredor del canal. 

• Se  señala  la  bibliografía  consultada  sobre  especies  autóctonas  de  Zaragoza  por  los
proyectistas

• Se explica la actuación en la Maquia, con un nivel de aridez muy elevado, pero interesante
para le estudio de su evolución, interviniendo con un

• a  zona  de  pinar  antropizado,  con 20.000  metros  cuadrados.  Con  un  estrato  encina
arbustiva y con presencia de coscoja, sabinas, enebros y otras especies propias de la
zona.  Se explican la especies arbóreas que se acompañan a la Maquia,  sin rarezas y
respetando en todo momento las especies de la zona.

Toma la palabra Alfonso González ( Colegio oficial de Montes de Aragón) 

• Plantea que si se pretende que se respete la evolución natural, llegará un momento en la
que todo se entremezcle, dado que las condiciones de suelos y condiciones hídricas serán
similares.

• Responde J.  Ramón (Herba Nova),  insiste en la importancia de su evolución natural,
donde  se  irán  predominando  una  especies  y  desapareciendo  otras.  Se  plantea  la
posibilidad de que durante la gestión se perturbe esa evolución natural o no. 

3.4. OTRAS ZONAS DE INTERÉS DEL PROYECTO

• Se hace una breve referencia a otras zonas del  proyecto dehesa,  fresneda,  olmeda y
sauceda.

• El resultado es que se han proyectado alrededor de 1500-2000 árboles pero acompañado
de otras especies herbáceas y arbustivas.

3.5. APORTACIONES DE LOS MIEMBROS DE LA MDBZ:

1. Rosa Burgos ( A.V. Los Sauces) 
Propone un sistema informativo a través de paneles específicos y códigos QR. 
Responde Montserrat Hernández (A.Z.) se indica que se esta creando un sistema de
información de flora y fauna y que será común a todos los parques de Zaragoza.

2. Luis Tirado (SEO/BirdLife) 
Señala la importancia de presencia de las sales de los terrenos, pino y encima sufrirán por
la aridez, otra especies sobrevivirán mejor. 
Pregunta la posibilidad de arbustos con fruto para favorecer el paso de aves, mariposas y
otros animales que transitan en la ribera del canal, que actúa como corredor natural. 
Responde  Fran  Bergua  (A.Z.)  recuerda  a  todos  los  miembros  de  la  Mesa  la  vía
establecida para hacer la propuestas de la MDBZ.
Responde Pablo Barrenechea (Ecodes) Propone que se realice la propuestas durante
todo el mes de mayo, de manera formal, para poder estudiar las propuestas.

3. Toma la palabra Fran Bergua (A.Z.) explica los trabajos de instalación del riego y de las
dificultades de las actuación. Aclara que se trata favorecer la implantación de la vegetación
en los primeros años del parque, para que se asiente adecuadamente, con una aportación
de agua, para que no se pierdan las especies sembradas, sin que se trate de una gestión
tipo “campo de golf”,  sino economizando agua. Se explica la dificultad que presenta la
necesidad de elevar el agua para tener un sistema de riego en el parque y se indica que
esto tampoco es el objeto del debate de la sesión del MDBZ.

4. Toma la palabra Luis Estrada ( Federación Aragonesa de Montañismo) pregunta por la
superficie del proyecto 
Responde J. Ramón Gómez ( Herba Nova) son 14 hectáreas.



5. Toma la palabra Daniel Fornies (Cepyme) 
Señala la gran ventaja del proyecto para la ciudadanía y sugiere una capa dentro de la
web del Ayuntamiento de Zaragoza, que ofrezca información sobre las especies vegetales
que son más habituales en los parques de Zaragoza.
También pregunta sobre los plazos de ejecución.
Responde Luis Estrada( Federación Aragonesa de Montañismo)  hacer referencia al
proyecto “Zaragoza Anda”  con un conjunto de senderos periurbanos,  con este tipo de
información.
Responde Montserrat Hernández (A.Z.) sobre los plazos de ejecución, indicando que la
prioridad es acabar la infraestructura de riego y que posteriormente se hará la plantación
de praderas naturalizadas, si aún se esta a tiempo, para crear una dinámica mas natural,
en noviembre y diciembre e incide en la importancia de tener disponibilidad de plantas en
los viveros.

Para finalizar la sesión se da las gracias a los ponentes, se recuerda que se enviara la Memoria
del proyecto presentado por correo electrónico y el plazo para hacer aportaciones a los miembros
de la MDBZ, tras la cual se llevará a cabo una sesión de trabajo.

Se cierra la Sesión siendo las 14:15h.


